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　　尊敬的諸位法師，護法同修大德，大家好，阿彌陀佛。這次有
同修請我講一講恭印《乾隆大藏經》的因緣，這個因緣，也就是我
們佛門裡面常講的緣起。這個緣起，可以說也很早，最早我記得還
在台北華藏佛教圖書館的時候，那個時候韓館長還在，大概總有十
五年以前。我們淨老和尚曾經向新文豐出版社請購了十套的《龍藏
》（我記得大概是十套），贈送給海內外一些重點的圖書館、道場
。這個是最早，我在華藏圖書館也知道這個事情。《乾隆大藏經》
在台灣沒有原稿，新文豐書局他是到大陸去買了一套影印摺疊本的
，買回來台灣，他們自己再作版來印刷流通。
　　後來到了二ＯＯ一年，悟行法師到澳洲達爾文這個城市，去那
邊弘法，認識一位菲律賓通靈的女眾。這位通靈的女眾，跟悟行法
師講，她說她看到二ＯＯ二年，三月底，四月初，太平洋有一個魔
鬼要毀滅台灣這個地區。同時又說，她也看到一個人，一個出家人
，她將這個出家人的模樣、形象，向悟行法師說了。她所說的，悟
行法師講，你講的這個人，就很像我師父，上淨下空老和尚。她說
這個人，能夠化解這個災難。於是悟行法師就請這位菲律賓通靈的
女士，到圖文巴澳洲淨宗學院來見淨老和尚。她當面也透過翻譯，
向淨老和尚說了這樁事情。她說災難發生的時候，淨老和尚人會在
日本，時間也講得很明確，就是二ＯＯ二年三月底，四月初，時間
講得很明確。
　　她說，希望能夠捐一些錢給她去做好事，而且還要帶她到台灣
北部的海邊去作法，她提出這樣的一個建議。我們淨老和尚聽到這
個信息，根據判斷，知道的確有災難，但是他並沒有採取通靈的人



所提出的做法，而是依照我們佛門裡面，特別是佛在經上講的這些
教導來做。因此我們淨老和尚當時就請福峰印刷廠郭秀蘭居士到澳
洲來，因為郭秀蘭居士他們也在印《乾隆大藏經》流通，也流通了
一、二千套。他們那個時候又正在印一千套，要準備出來流通，在
市面上流通。我們淨老和尚知道這個消息，找郭居士到圖文巴來，
就是跟她商量要發起台灣的同修，來印《乾隆大藏經》，消災免難
。當時我們淨老和尚是希望佛陀教育基金會來做，後來郭居士回到
台北，去佛陀教育基金會，當時是林國營居士當總幹事，跟他商量
這個事。林總幹事，當時他說印《藏經》，費用很龐大，基金會目
前沒有這筆預算，也沒有辦法來做這個事情。後來郭居士就來找我
，跟我說這個事情。
　　我就打電話到淨宗學院請示老和尚，現在基金會他們沒有預算
，不能做。郭居士來找我，這個事情是消災的，是不是華藏淨宗學
會可以接下來做？當時老和尚就指示，他說基金會不能做，那就你
們來做。當時我只是想到消災很重要，而且那個時候是二ＯＯ一年
，快接近年底了。二ＯＯ二年三月到四月就有大災難，所以這個事
情事不宜遲，當時我也就毫無考慮的給郭居士說，我說好，那就我
們華藏淨宗學會來發起印《龍藏》護國息災。當時連一塊錢也沒有
，我們淨老和尚又指示，必定要住在台灣的人，現在住在台灣的人
，台灣移民到國外，或者長期住在國外的人拿錢，這個都不行，一
定要現在住在台灣這個島上的這些人，大家發心。而且不能找一個
、二個有錢的人發心，有錢、沒錢的，統統要發心。所以當時我們
發起印《龍藏》，就是從一塊錢開始，最少一塊錢，大人小孩都可
以發心，男女老少，大家統統可以發心。
　　所以當時我們就發起，也得到佛力加持。老和尚預算要印一千
套。剛開始，我跟郭居士講，我們現在一塊錢都沒有，又不能找一



、二個大護法，是要大家發心的，這個錢不曉得要湊到什麼時候？
我說，如果湊了二十套，當時一套是八萬四千元新台幣。因為我想
湊到二十套就先給她錢，然後轉給淨宗學院去贈送。後來得到佛力
加持，也很快的，差不多半年的時間，已經接近五百套了。這個我
們事先也不敢想的。當時了凡弘法基金會也幫忙宣傳這個事情，我
們華藏淨宗學會四眾同修大家同共發心。後來我們又接著做修版，
前面五百套，福峰印的，後來請世樺印刷廠重新修版。修版以外，
我們還有編目錄，原來《乾隆大藏經》它沒有編目錄。所以編了目
錄又修版，我們淨老和尚講，這一套足以代替《日本大正藏》（過
去大家都喜歡《大正藏》，因為《大正藏》有目錄），目前我們是
已經印了六千五百套出來流通。我們淨老和尚他是希望能夠達到一
萬套，贈送世界各國重點圖書館、寺院道場來保存流通，這是給後
人要學習經教一個很好的寶貴資料。所以我們印《龍藏》目的，就
是一個保存，一個讓後人要學習經典有這個資料，散發在世界各地
，讓世界各地都能保存，不至於遺失。這都是為後人學習經教來設
想的。
　　今天大概跟大家報告到此地，如果要更詳細知道印《龍藏》這
些過程，請大家到台北華藏淨宗學會去詢問，大家就可以更明白。
今天就跟大家簡單報告到此地，謝謝大家的護持、發心，來恭印《
龍藏》，大家功德無量，阿彌陀佛。
　　
　　


